

AgroParisTech
Alumni 

*Recueil de souvenirs dédié aux Agros
disparus cette année 2023*

Tu n'es plus là où tu étais, mais tu es partout où je suis
Victor Hugo





Ils nous ont quittés au cours de l'année passée, l'association souhaite leur rendre hommage :

Janvier

- Monsieur DELESPAUL Gilbert (G 68) – survenu le 9 janvier 2023 page 5
- Monsieur Bernard HIRSCHI (P 53) – survenu le 12 janvier 2023
- Monsieur Bertrand CHAVANE (P 62) – survenu le 12 janvier 2023
- Monsieur Patrick KULESZA (P 65) – survenu le 15 janvier 2023
- Monsieur Jean DUNGLAS (ENGR 58) - survenu le 19 janvier 2023
- Monsieur Larbi FIRDAWCY (P 66) – survenu le 22 janvier 2023
- Monsieur Jean Baptiste FOURNIER (ENSAA 64) - survenu le 22 janvier 2023
- Monsieur Robert JONET (P 42) - survenu le 27 janvier 2023
- Monsieur Jean Luc RENARD (P 60) - survenu le 27 janvier 2023
- Monsieur Gilles DESCOTES (P 86) – survenu 28 janvier 2023

Février

- Monsieur Michel BRODERS (G 54) – survenu le 3 février 2023
- Monsieur Pierre BALLE CALIX (P 55) - survenu 11 février 2023 page 10
- Madame Roselyne FEYT (G 67) - survenu le 12 février 2023

Mars

- Monsieur Henri JAUFFRET (E 64) – survenu le 1^{er} mars 2023 page 11
- Monsieur Pierre GOSSELIN (G 52) - survenu le 2 mars 2023
- Monsieur Robert LACHAUME (ENSAA 63) - survenu le 2 mars 2023
- Monsieur Dominique PETIT (P 53) – survenu le 3 mars 2023
- Madame Ines LE CORRE (AP 15) - survenu le 10 mars 2023



Monsieur Marcel BOURRAT (P 59) – survenu le 10 mars 2023

Monsieur Michel PRUD'HON (ENSAA 57) – survenu le 22 mars 2023

Monsieur Albert VILLAEYS (ENEF 62) - survenu le 25 mars 2023

Monsieur Claude Georges TROUVE (P 47) - survenu le 29 mars 2023

Monsieur Henri BERARD (P 58) - survenu le 30 mars 2023

Avril

Madame Catherine LE BESCHU (PG 99) – survenu le 4 avril 2023

Monsieur Michel HUBERT (ENEF 52) - survenu le 16 avril 2023 page 12

Monsieur Christian TETART (ENGR 61) - survenu le 18 avril 2023

Madame Marie Eve BECHAUX (PG73) – survenu le 19 avril 2023

Mai

Monsieur Jean Claude MATHIEU (P 51) – survenu le 16 mai 2023 page 13

Monsieur Roland RAYON (G 64) – survenu le 21 mai 2023

Monsieur François MIGNON (G 52) - le 25 mai 2023

Juin

Monsieur Aziz ASLI (ENEF 63) - survenu le 1^{er} juin 2023 page 14

Monsieur Jacques THEUMANN (P 54) – survenu le 2 juin 2023

Monsieur Fabrice LANTHEAUME (ENGREF FIF 95) – survenu le 6 juin 2023

Monsieur Jacques LAURENS (ENSIA MASSY 57) – survenu le 9 juin 2023

Juillet

Monsieur Jean Pierre DOGNIN (G 63) - survenu le 1^{er} juillet 2023

Monsieur Jean François SOULIER (P 55) - survenu le 10 juillet 2023 page 15

Monsieur François COLMET – DAAGE (P 47) - survenu le 14 juillet 2023



Monsieur Jean Luc RENARD (P 60) - survenu le 27 janvier 2023

Août

Monsieur Jacques MOSSE (P 46) - survenu le 4 août 2023

Monsieur Maurice RUELLE (G 55) - survenu le 5 août 2023

Monsieur Jean Pierre VILLARET (P 49) - survenu le 5 août 2023

Monsieur Bernard BECHETOILE (P 57) - survenu le 7 août 2023

Monsieur Hubert POINTURIER (P 50) - survenu le 24 août 2023

Septembre

Monsieur Michel BOUTON (ENSIA MASSY 58) – survenu le 7 septembre 2023 page 16

Monsieur Jean-Claude BIESSY (ENGR 65) - survenu le 7 septembre 2023

Monsieur Henri, André, Eugène MARTICOU (P 48) - survenu le 8 septembre 2023

Monsieur Pierre TINGUELY (ENSAA 61) - survenu le 17 septembre 2023

Octobre

Monsieur Roger SENESI (ENSIA MASSY 48) – survenu le 11 octobre 2023

Monsieur Michel CORBASSON (P 49) - survenu le 12 octobre 2023

Monsieur Alain CAVALIE (PG 71) – survenu le 23 octobre 2023

Monsieur Jean BENOIT (G 52) – survenu le 23 octobre 2023

Novembre

Monsieur Henri DE BENOIST (P 59) – survenu le 3 novembre 2023

Et sans oublier Michel PIERRE (G 57) et Jean CAVAILLES (P 65) dont nous avons appris tardivement leur décès en 2022

Décembre 2022

Monsieur Michel PIERRE (G 57) - survenu le 1^{er} décembre 2022 page 16

Monsieur Jean CAVAILHES (P 65) – survenu le 22 décembre 2022



Nous avons recueilli les témoignages suivants :

Décès de Monsieur Bertrand CHAVANE (P 62) survenu le 12 janvier 2023

Hommage de Monsieur Patrice DENIAU

« Bonjour amis, anciens, connus de moi ou pas,

J'ai appris avec tristesse le décès de mon camarade de promotion Bertrand CHAVANE, je pense surtout à sa famille et particulièrement à son épouse qui déployait des trésors d'ingéniosité et de gentillesse pour recevoir princièrement les missions de supervision (pendant lesquelles un jeune ancien --SEZNEC promo 61-- m'accompagnait parfois qui se succédaient au rythme de 2 ou 3 par an...

Nous étions effectivement condisciples, mais sur une promo de 135 on ne peut pas être intime avec chacun, d'autant que Bertrand et moi avons choisi des spécialisations différentes. Je l'ai vraiment découvert dans les années 1970 quand il était directeur général de la SEMRI alors que j'étais simple chargé de mission de la Caisse centrale de Coopération Économique (un des principaux bailleurs de fonds de la SEMRI); cet acronyme désigne un important périmètre rizicole du Cameroun sur la rive occidentale du Logone au nord du Cameroun. L'aménagement du périmètre n'était pas terminé ni même la construction du barrage.

Les engins de chantier ont extrait des pierres taillées provenant de la civilisation Sao (géants pacifiques actuellement disparus) qui occupait le site jusqu'au XVIII^e siècle cette facette imprévue de la région a permis à Bertrand de satisfaire sa curiosité pour l'anthropologie. Il se donnait surtout à fond à son travail de manager il était apprécié de ses employés et des représentants de l'administration. Son dynamisme et les bonnes relations qu'il entretenait avec tout le monde ont été à l'origine d'un gag involontaire : quand il a été question de faire des t.shirts aux armes de la SEMRI, le service en charge de la commande de ces vêtements (destinés à tout le personnel à l'occasion d'une fête locale) avait prévu pour Bertrand le modèle 'Grand Patron' beaucoup trop large mais qu'il portait volontiers avec humour.

Quand il a quitté la SEMRI, il a été nommé au poste prestigieux de conseiller du ministre (de l'agriculture ?) où il a été un de mes principaux interlocuteurs, ce qui lui a permis d'utiliser sers rares loisirs pour participer (en famille) aux activités d'une troupe de théâtre amateur.

Après 7 ans de séjour au Cameroun, je fus affecté dans d'autre lieux et je l'ai un peu perdu de vue.

Amicalement vôtre
Patrice DENIAU »





Décès de Monsieur Patrick Kuleza (P 65) – survenu le 15 janvier 2023

Hommage de Josué TOLEDANO

« Sincères condoléances

Patrick m'a laissé un grand et bon souvenir car nous étions très proches et souvent ensemble que ce soit entre deux cours ou amphis ou en TP

Entreprenant dynamique et toujours souriant il m'a laissé un très bon souvenir de jeunesse

Aussi j'adresse toute ma sympathie et réconfort à toute sa famille pour la douloureuse disparition de cet être cher

Qu'il repose en paix dans cette vie éternelle

Josué Toledano »



Décès de Monsieur Larbi FIRDAWCY (P 66) – survenu le 22 janvier 2023



Officier de l'ordre du Mérite Agricole

Président du Comité scientifique du Centre international des hautes études agronomiques (CIHEAM).

Membre de l'Association des économistes marocains.

Membre fondateur et Président Délégué de TARGA-AIDE (Association interdisciplinaire pour le Développement et l'Environnement).

Mohamed Larbi Firdawcy est né le 13 mars 1945 à Meknès où il a fait ses études primaires puis ses études secondaires de deuxième cycle au Lycée français Paul Valérie.

Brillant étudiant, il intègre une classe préparatoire au Lycée Moulay Youssef à Rabat, puis l'Institut national d'agronomie de Paris. Une fois son diplôme obtenu,



il entre à l'université de la Sorbonne à Paris pour y suivre un cursus en Sociologie, une fois diplômé, il intègre l'université de Montpellier et en sort diplômé d'une maîtrise en sciences économiques.

En 1969, il a intégré l'Institut agronomique et vétérinaire Hassan II (IAV Hassan II) dont il fut l'un de ses premiers enseignants chercheurs marocains et l'un des fondateurs de son Département des sciences humaines (DSH). Outre ses contributions fondamentales dans la conception, la mise en œuvre et le pilotage des différentes filières de formation dispensées à l'IAV Hassan II en sa qualité de Secrétaire général, Feu Mohamed Larbi Firdawcy dispensait des enseignements en planification économique et en économie de développement en tant que membre de l'équipe pédagogique du DSH. Au début des années 1970, il assura, pour une courte période, la fonction de Directeur de l'École nationale d'Agriculture de Meknès ; période au cours de laquelle il avait initié la création du Centre national des études et de la recherche en vulgarisation (CNERV). Entre 1994 et 1998, Feu Mohamed Larbi Firdawcy exerça la fonction de Directeur central à la tête de la Direction de l'enseignement, de la recherche et de développement (DERD) au Ministère de l'agriculture, du développement rural et des pêches maritimes.

Durant la période 2001-2005, Mohamed Larbi Firdawcy exerça la fonction d'Inspecteur général et Responsable du Dossier Environnement au ministère de l'Agriculture.

Contribution aux enseignements dispensés à l'Unité Formation/Recherche en Sciences administratives et développement institutionnel à la Faculté des sciences économiques, juridiques et sociales de l'Université Mohamed V à Rabat.

Hommage de ses camarades de promos (P 66)

« Hommage à notre Camarade Larbi FIRDAWCY,
« force tranquille » de notre promotion 1966-69 de l'AGRO (AgroParisTech)

Du fait de sa bienveillance, de sa force d'entraînement et de son attention Larbi avait progressivement acquis le rôle de « plaque tournante » ou de « centre de gravité » dans notre promotion 1966-1969 de l'Agro.

Surmontant notre tristesse, nous faisons aujourd'hui mémoire de ses talents et réussites.

Ainsi, la « revue des élèves » était organisée traditionnellement chaque année. Les étudiants louaient un théâtre pour y créer une pièce burlesque où les spectateurs -enseignants et étudiants- pouvaient reconnaître des épisodes de la vie de l'Agro. En 1968 c'est Larbi qui en avait écrit le texte très pertinent, l'avait mis en scène et avait su mobiliser une équipe de camarades pour rendre cette revue mémorable et prophétique, puisqu'elle appelait à une réforme de l'Agro !

Ce fut suivi d'effet : vint le mois de mai 1968, les cours de l'Agro étaient interrompus. C'est alors que Larbi sut convaincre les étudiants et les enseignants volontaires d'approfondir ensemble les axes d'une refonte de l'enseignement davantage tourné vers la recherche et



l'innovation. Les conclusions furent mises en œuvre l'année suivante à l'Agro, ... Mais aussi à l'Institut agronomique Hassan II lorsque Larbi l'a rejoint.

Nous ne comptons plus les camarades de passage au Maroc qui ont plus tard bénéficié de l'accueil de Larbi et de son épouse Maria. Puis vinrent deux invitations à découvrir le Maroc lancées par Larbi, qui a ainsi piloté deux groupes d'une vingtaine de camarades et leurs conjointes.

C'est en 2016 que notre promotion a célébré le cinquantenaire de notre intégration à l'Agro. Tout naturellement, Larbi et son épouse ont été à cette occasion nos invités d'honneur : d'abord au siège de l'Agro pour une réception officielle où Larbi reçut les insignes d'officier dans l'ordre du Mérite Agricole, puis dans le Beaujolais, région en 1966 de notre voyage d'intégration. Nous étions plus de soixante camarades et conjoints...

Le slogan « la force tranquille » n'a été popularisé en France que dans les années 1980, dans un contexte différent. Mais tel est bien l'hommage qui nous est venu à l'esprit, à nous ses camarades de promotion, attristés d'apprendre la disparition de notre très cher camarade Larbi FIRDAWCY, homme de paix et de conviction. »

Hommage de Monsieur Michel Gugliemi (P 66)

« Quelle grande tristesse en apprenant cette nouvelle.

Larbi a été un personnage important, aimé et admiré au sein de notre promotion de l'Agro de 1966 à 1969, dont la 3ème année d'économie. Ma famille avait alors eu le plaisir de le recevoir quelquefois à Lyon entre Paris et les séjours d'initiation au ski dans les Alpes.

Nous nous étions perdus de vue pendant de nombreuses années, et puis 50 ans plus tard : des retrouvailles en Beaujolais et pour sa remise de médaille à Paris en 2016, deux voyages de promotion au Maroc en 2014 et 2018, qui grâce à lui furent des réussites. Quatre nouvelles riches rencontres qui ont été des moments formidables de complicité, d'humour et d'amitié.

Je conserve de lui la mémoire d'un homme chaleureux et spirituel, aimant réfléchir, comprendre, raconter, et partager.

Michel Guglielmi (P 66) »

Hommage de Monsieur Pierre Le Neindre (P 66)

« C'est avec une grande tristesse que je viens d'apprendre le décès de Larbi.

Je vous présente mes plus sincères condoléances et m'associe à votre douleur.

J'étais à l'école avec lui à l'Agro entre 1966 et 1969.

Je garde de lui le souvenir d'un camarade pétillant d'intelligence et de gentillesse. Il a eu un rôle positif sur les agros dans la période pleine de surprises de mai 1968.



J'ai eu le plaisir de le retrouver avec un groupe d'agros lors d'un voyage en 2017 qu'il avait largement contribué à animer dans votre pays. Nous sommes allés lors de ce séjour dans des endroits formidables, du tombeau de ses ancêtres, à l'école qu'il a dirigée, en passant par Fès, cette ville qu'il chérissait. Nous vous avons d'ailleurs rendu visite à l'époque à votre domicile. Avec mon meilleur souvenir, (Promo 65) »



Décès de Monsieur Gilles DESCOTES (PG 86) – survenu 28 janvier 2023



Gilles est originaire d'Oger, c'est dans le monde du pinot noir que cet ingénieur agronome et œnologue aura fait carrière.

Fidèle à la maison d'Aÿ et ses pinots noirs boisés, c'est à lui qu'on doit le lancement des cuvées PN (comme pinot noir), des cuvées terroirs issus de crus de la Montagne de Reims.

Il commence sa carrière en œnologie au sein du groupe Vranken où il fut directeur des vignobles du groupe pendant neuf années. Puis en 2003 il rejoint Bollinger dans lequel il marqua de son empreinte les cuvées du champagne Bollinger, tournées vers un style ample et boisé. Sous sa direction, le champagne Bollinger est devenu la première maison à certifier son vignoble Haute valeur environnementale (HVE) en 2012, puis viticulture durable en Champagne (VDC) en 2015.

Il a également su transmettre sa passion à ses équipes, notamment Denis Bunner, actuel directeur des vins, et Gaël Vuille, directeur du vignoble, qu'il aura tous les deux formés.

En retrait de la maison Bollinger depuis 2018, Gilles Descôtes s'est éteint, samedi 28 janvier, après un long combat contre la maladie.



Hommage de Madame Florence Castel (PG 86)

« C'est avec La Grande Année de Bollinger que j'ai célébré mes 50 ans en 2015 au restaurant l'Oiseau blanc à Paris. Superbe cuvée d'une grande maison qui lui allait si bien, pétillante comme le regard dont je me souviendrai.

Bien cordialement,

Florence Castel (PG 86) »



Décès de Madame Roselyne FEYT (G 67) survenu le 12 février 2023



Roselyne Feyt nous a quitté à l'âge de 76 ans.

Elue en 2014, elle avait accepté le poste de première adjointe en charge des finances et celui de conseillère communautaire au Sicoval puis en 2020 lors d'un deuxième mandat, elle fut conseillère municipale et de nouveau conseillère communautaire du Sicoval aux côtés du maire.

Roselyne Feyt était aussi impliquée dans le bénévolat auprès de la paroisse et plus particulièrement de la catéchèse dans laquelle elle aidait les jeunes en difficulté.

Elle est aussi membre du bureau des ingénieurs à Toulouse.

Hommage de Monsieur Laurent Forest, Maire de Montgiscard

« Effort d'adaptation constant, gestion du quotidien, travail sur les conventions, les facturations et les engagements liant la mairie à d'autres structures... Roselyne a énormément travaillé pour comprendre et décortiquer les mécanismes de la comptabilité publique,

Des heures durant, elle cherchait et trouvait une petite erreur de virgule, car elle n'acceptait pas l'approximatif. Opiniâtre, perfectionniste, c'est une chance de pouvoir travailler avec quelqu'un comme elle, qui n'abandonne pas tant que la solution n'est pas la bonne.



Avec ses compétences et son goût pour la gestion elle a été élue adjointe aux finances. Elle a été également élue au Sicoval en tant que conseillère communautaire pour Montgiscard. Disponible et prête à s'engager davantage, et vu sa proximité géographique face à la mairie, elle accepte aussi d'être la 1re adjointe. À partir de là, démarre un mandat très intense pour elle", rappelle l'édile.

Tout d'abord un effort d'adaptation constant, de prise de connaissance de la situation et simultanément la gestion du quotidien à tous les niveaux. Roselyne a énormément travaillé pour comprendre, décortiquer les mécanismes de la comptabilité publique. Travaillées, retravaillées toutes les conventions, les facturations, les engagements qui nous lient à d'autres structures.

Des heures durant, elle cherchait et trouvait une petite erreur de virgule, car elle n'acceptait pas l'approximatif. Opiniâtre, perfectionniste, c'est une chance de pouvoir travailler avec quelqu'un comme elle, qui n'abandonne pas tant que la solution n'est pas la bonne.

Elle a travaillé tous ces sujets avec énormément d'implication et de sérieux. Partagée entre les finances, l'école, les associations et les travaux, elle travaille avec ses collègues, en acceptant leurs disponibilités. Et tous reconnaissent sa patience, sa rigueur et aussi son côté humain. Doyenne du conseil municipal depuis le départ d'Henri Maury, elle est toujours disponible pour aider, accompagner ou remplacer un collègue, en prenant sur son temps personnel.

Lors du renouvellement de mandat en 2020, se sentant un peu fatiguée, elle hésita quelques jours... Mais finalement reprit son engagement avec plaisir et volonté. »



Décès de Monsieur Albert VILLAEYS (ENEF 62) survenu le 25 mars 2023

Hommage de Charles Lin

« J'ai appris avec tristesse le décès d'Albert Villaeys, un camarade de promotion d'abord en prépa au lycée Faidherbe à Lille, puis à l'Agro à Paris et enfin à l'ENEF à Nancy. Amicalement, Charles Lilin »

Hommage d'André Collas

« Albert Villaeys, a débuté son parcours de forestier à Quillan (Aude) et a pris en charge avec enthousiasme la gestion des très belles sapinières de l'Aude. Puis il est devenu responsable ONF des forêts publiques de l'Aude dont la forêt domaniale des Corbières occidentales. Puis Albert été nommé à directeur ONF à Mont de Marsan avant de rejoindre la DGale ONF à la direction du personnel et y être nommé ingénieur général Albert, Françoise, sa femme et leurs 4 enfants ont longtemps résidé à Alet-les-Bains (Aude) Albert avait un tempérament convivial
André Collas collègue de promotion ENEF d'Albert »



Décès de Monsieur Michel HUBERT (ENEF 52) survenu le 16 avril 2023

« Michel HUBERT est né à Anet le 11 novembre 1926 dans la maison familiale. Il y habite et grandit jusqu'au début de ses études secondaires. Enfant, il rêvait d'être jardinier quand il serait grand ; son goût pour la nature et le monde vivant a été encouragé par un professeur de sciences naturelles de Dreux. Il s'oriente vers l'Institut national agronomique (Paris) qu'il intègre en 1948, puis l'Ecole nationale des eaux et Forêts (Nancy) en 1952.

En 1953, il se spécialise en forêt tropicale (école de Nogent sur Marne) et part en service au Congo (Brazzaville) puis au Gabon (Libreville). Il y change d'affectation tous les six mois alternant des missions forestières au sens strict (graines, inventaire, sylviculture) et des missions sur la faune ou la chasse. Il va créer des piscicultures pour la production de tilapia (perche du Nil) afin d'améliorer l'alimentation des habitants de la forêt qui manquaient de protéines.

Revenu en France après l'indépendance du Gabon, en 1964, Il entre à l'Association technique de vulgarisation forestière (ATVF) qui devient peu après l'Institut pour le développement forestier où il terminera sa carrière après avoir abordé les différentes sylvicultures adaptées à la propriété privée. L'intuition de Monsieur Allouard, fondateur de l'ATVF, était que pour que les propriétaires forestiers gèrent mieux leur forêt, il fallait qu'ils s'impliquent eux-mêmes dans les études et les recherches. Le rôle des ingénieurs était de les aider à structurer, organiser et analyser les résultats de leurs travaux. Michel Hubert en était également convaincu. Il contribue donc dès le démarrage de l'ATVF à la création de groupes de travail originaux mêlant des scientifiques et des propriétaires forestiers, ces groupes étaient soit thématiques (merisier, peuplier, ...) soit territoriaux : ce sont les nombreux centres d'études techniques et d'expérimentations forestières (Cetef) qu'il animait et qui existent encore aujourd'hui. Il fut successivement spécialiste de la sylviculture du peuplier (très présente dans l'Oise), puis des feuillus précieux (noyer, merisier, frênes, érables...), avant d'élargir son expertise à la gestion des peuplements de feuillus et forêts de chêne. Après avoir longtemps prôné le balivage, il devient un des premiers promoteurs de la « sylviculture à couvert continu ». Il s'engagea un temps dans l'association Prosylva pour une sylviculture respectueuse de la nature. Sa préoccupation majeure était de limiter l'investissement initial du propriétaire dans sa forêt en améliorant ou valorisant au mieux le peuplement en place, afin d'en réduire le coût et les aléas dus à des transformations radicales.

Il a fait le choix délibéré de rester fidèle à sa vocation d'ingénieur de terrain. Il a ainsi contribué à faire naître puis structurer le conseil en forêt privée.



C'était un pédagogue, et un expérimentateur. Pour diffuser les informations, il a beaucoup écrit dans des revues techniques et de très nombreux ouvrages sur les différents feuillus précieux et les techniques sylvicoles. « *Mes bois mode d'emploi, ...* », destinés aux « petits » propriétaires forestiers, est son ouvrage de référence. Il a également formé, en forêt de très nombreux propriétaires forestiers privés mais aussi des étudiants (ENGREF, ENITEF, ISAB, ...).

Les très nombreux témoignages reçus par ses enfants, montrent que « *nous avons perdu un grand sylviculteur, un grand pédagogue de terrain et un homme simple et attachant, cultivant non seulement les forêts mais aussi le bon sens* », comme l'exprime très bien l'un de ces témoignages.

Il était membre correspondant de l'Académie d'agriculture de France depuis 1974. Il était officier du Mérite agricole.

Il s'est éteint dans sa 97^e année entourée par sa famille. Les obsèques ont eu lieu le vendredi 21 avril en l'église d'ANET (Eure-et-Loir) et il repose désormais dans le cimetière d'Anet.

Claire et Louis HUBERT, le 23 avril 2023 »



Décès de Monsieur François Mignon (G 52) le 25 mai 2023

Hommage de Jacques Rigot

« De la même promotion que François, je tiens à souligner son esprit de grande camaraderie et surtout son charisme. Ayant pratiqué le rugby à un haut niveau dans les équipes de jeunes de sa Corrèze natale qu'il aimait profondément, il est devenu tout naturellement le capitaine de l'équipe de rugby dont j'ai fait partie. Car, François était un chef, un meneur d'hommes que tous admiraient. Il était toujours le premier pour entraîner ses camarades dans toutes les activités relevant de la tradition (manifestations- chants-etc) Que de bons souvenirs au milieu desquels il reste toujours présent ! Cordialement.

Amitiés. »





Décès de Monsieur Jacques THEUMANN (P 54) le 2 juin 2023

Hommage de Guy Chamberland

« Jacques Theumann est le membre de notre Promo P54 qui aura fait la carrière professionnelle la plus brillante. Débutée en France, elle se poursuivra et s'achèvera en Suisse où il prendra la présidence d'un grand Groupe international.

Ci-après le CV de Jacques Theumann INA P54 :

- 1954, entrée à l'Agro
 - Fin 57 : Voyage d'un an aux USA avec Loiseau, Faynot et Simon
 - Fin 1957 : 2 ans au Labo de Keilling : Production et vente de ferments lactiques - Publication d'un traité sur la fabrication de la choucroute.
 - Fin 59 : Entrée chez Dewalco-Grace : développement des sacs plastique "Cryovac"
 - 1960-70 : travail sur les emballages sous vide, affinage de fromages et maturation de viande fraîche sous vide.
 - 1968 Directeur Marketing à Milan
 - 1970 Directeur Marketing Européen à Lausanne
 - 1976 Directeur Européen de Cryovac. CA de 500mios de USD à sa retraite.
 - 1990 Prnt de Grace Europe (6500p)
 - 1996 Retraité (quand, la direction du Groupe est transférée aux US)
- Cours de Marketing industriel à HEC et à l'Université de Lausanne - Relations entre l'Université et les PME »

Hommage de Jacques Faynot : en souvenir de Jacques Theumann juin 2023

« C'est à notre sortie de l'Agro que j'ai particulièrement connu Jacques. Tous deux, à ce tournant de notre vie active, et bien que séparément, nous avons éprouvé le besoin d'aller découvrir le Nouveau Monde, de l'autre côté de l'Atlantique. Grâce à Keilling, nous avons eu la chance d'obtenir un contrat avec une compagnie américaine d'Indianapolis fabricant des produits alimentaires pour collectivités. C'est avec Jacques que s'est déroulé ce voyage inoubliable aux USA. Au démarrage, une traversée gratuite, accompagnés par Loiseau, sur un ancien Liberty ship desservant le golfe du Mexique depuis Marseille, avec escale à La Havane alors encore aux mains de Battista. Rejoints par Simon, nous étions quatre Agros, tous porteurs du même virus de la découverte. Simon et Loiseau ont pu obtenir un job à Corn Products à Saint Louis Missouri. C'est à Indianapolis qu'avec Jacques nous avons vécu 6 mois ensemble et que j'ai pu découvrir nos affinités réciproques et apprécier la jovialité de son caractère et ses grandes qualités humaines. Après 6 mois, départ tous les 4 avec notre bonne vieille Ford pour la découverte du Grand Ouest et du Sud. Grandiose expérience ! Pour retrouver enfin à Nouvel Orléans notre Liberty Ship qui nous a ramenés à Marseille. Aujourd'hui encore, quelle mine de souvenirs !



Par la suite nous avons pu garder le contact, y compris au niveau professionnel lorsque j'ai introduit le film Cryovac aux fromageries Bel. Nous avons pu nous retrouver : Jacques à Lausanne, Simon près d'Evian et moi souvent à Annecy, et revivre ensemble cette période mémorable. »

Décès de Jean-Pierre DOGNIN (G 63) survenu le 1er juillet 2023

Hommage de Régis

« Hommage à Jean-Pierre Dognin (13 mai 1942-1^{er} juillet 2023) Jean-Pierre ! Comment traduire en quelques mots la longue et fidèle amitié, de très exactement 60 ans, qui, très intensément, nous liait depuis les oraux du concours d'entrée en 1963 à notre école. Tu as pu dire un dernier adieu, samedi matin, à Sarah et Carine, tes chères filles et à Gaby, ta tendre épouse, que tu nous as fait connaître dès notre sortie d'école quand vous avez convolé et ainsi participé ensemble à notre voyage de fin d'études. Vous avez été tous deux à mes côtés lors de mon premier mariage, mon soutien et mon refuge, lorsque j'ai eu des moments difficiles et rien n'a pu altérer cette solide amitié. Nous avons eu le privilège avec Marie-France de notre présence, l'an dernier, dans l'intimité de ta famille et de tes très proches amis, pour tes 80 ans que tu avais dignement fêtés malgré ta maladie et celle de membres de ta famille. Tu as encore eu le courage, avec Gaby, Sarah et Carine, d'aller voici un an, à la dernière Garden-party de Grignon, notre école qui nous est restée si chère et dont tu as largement contribué à l'animation et au maintien des traditions. Quel plus beau souvenir quand toi, le Savoyard, entraînait le méridional que j'étais, sous une pluie fine qui m'était alors inconnue, protégés par nos blouses et nos bottes dans notre cher Parc qui a probablement conforté ta grande passion portée aux arbres. Combien d'innombrables et forts moments, calmes ou intenses, d'échanges, de complicité, de confidences, dans la joie ou la difficulté, avons-nous partagés au cours de ces six dernières décennies ? Nombreux sont nos camarades de promotion qui sont aujourd'hui, par mon intermédiaire, à tes côtés et qui adressent à Gaby, vos filles et tous tes proches, leur soutien dans l'épreuve ; en particulier le noyau dur de la Lyre 138 resté soudé, épouses comprises, tout au long de ces décennies. Tous ceux qui t'ont connu partagent certainement les affectueuses pensées qui vont vers elles, tes trois femmes, comme tu disais, et font confiance en leur force et leur résilience au moment de cette séparation que tu avais fini par souhaiter tant tes souffrances étaient devenues insurmontables malgré une lutte des plus volontariste et acharnée menée avec courage depuis tant de temps. Ils se souviendront longtemps de ton charisme, de ta force de vie et de la belle personne que tu as été. Te voilà revenu, à Rochefort, dans la Savoie que tu as tant aimée, près de tes arbres que tu as su choyer et au pied de ses belles montagnes. Tu resteras, Jean-Pierre, à jamais dans le cœur de tous ceux qui comme moi, ont eu la chance de te connaître. Ton ami, Régis à Rochefort le 5 juillet 2023. »



Décès de Monsieur Pierre TINGUELY (P 55) - survenu le 17 septembre 2023

Hommage de Michel Petit

« Notre camarade Pierre Tinguely (Paris 1955) nous a quittés le 17 septembre dernier. Il avait 88 ans ; il est mort suite à une maladie de Lyme diagnostiquée tardivement, qui l'a beaucoup fait souffrir.

Mais nous gardons le souvenir d'un garçon généreux et dynamique. Dans notre promotion, c'était : « le Suisse », capitaine de l'équipe de foot, aux qualités de leadership évidentes. Fils d'éleveur, issu de la station de ski des Rousses dans le Jura, il avait été champion de ski et il était très attaché à ses origines rurales jurassiennes. Il a d'ailleurs fait pratiquement toute sa carrière dans le Jura, d'abord comme professeur à l'Ecole Nationale des Industries Laitières de Poligny puis comme directeur de cette école. Cette stabilité professionnelle a facilité son insertion dans la vie locale, d'abord dans le club de football où il a été successivement joueur, cadre et président ; il a même officié comme arbitre pendant plusieurs années. Il s'est aussi engagé dans la politique locale : élu conseiller municipal dès 1965, il fut maire de la ville de 1983 à 1994.

Nous transmettons à Jacqueline, son épouse, à ses cinq enfants, à ses petits-enfants et ses arrière-petits-enfants, toutes nos condoléances et l'expression de notre soutien amical.»



Et sans oublier Michel Pierre (G 57) et Jean Cavailhès (P 65) dont nous avons appris tardivement leur décès

Décès de Michel PIERRE (G 57) survenu le 1^{er} décembre 2022

Hommage de Monsieur Christian Legault

« Le décès de mon camarade de promos, Michel Pierre, réveille en moi une profonde tristesse, devant l'abandon désastreux de grignon.

La lyre, Chante pie, La faisanderie, Les divisions, La cote aux buis, La défonce, Les corbotières, La falunière... Autant de traditions, d'appellations et de lieudits qui risquent de disparaître.



Rappelons que Grignon est un site remarquable pour sa très grande diversité, sur le plan, agronomique, botanique, ornithologique et géologique, incubateur d'agronome depuis près de deux siècles.

Je pense à nos jeunes camarades coincés entre écran et béton du plateau de Saclay, bien loin de l'odeur du fumier et du chant du coq.

Je sais que Michel Pierre partageait cette analyse et à sa famille, je présente mes très sincères condoléances.

Le cri du cœur d'un fistici 132 »



Décès de Monsieur Jean CAVAILHES (P 65) – survenu le 22 décembre 2022

Hommage de Monsieur Luc Thiebaut

« Jean Cavailhès ! une grande rigueur, une fiabilité absolue, une écoute. J'ai eu la chance, après nos études à l'INA (dans la même promo), de partager son bureau de nombreuses années étalées de 1973 à 2014. En 73 il rentrait aussi d'Algérie où il fut VSNA. En 2014 nous partagions encore le bureau des retraités mais lui n'avait pas vraiment pris sa retraite dans son travail de chercheur, d'intellectuel. Il n'était pas seulement un intellectuel, il fut aussi, de nombreuses années un militant, jamais indifférent aux personnes qui l'entouraient. Que la terre lui soit légère, que son œuvre fructifie »

Décès de Henri DE BENOIST (P 59) survenu le 3 novembre 2023

Hommage de Monsieur Jean Claude Mounolou

« Henri de Benoist

Condisciple chaleureux et dévoué de la promotion P59
Attentif à toutes les disciplines agronomiques et à toutes les opinions
Courageux dans l'action et écouté pour son expression

Merci »

Hommage de Monsieur Pierre Bonnaire,

« Merci HDB était mon Président de promo très tôt il s'est affirmé comme un leader modeste, gai, à l'écoute de l'autre, humble devant les situations les plus complexes Son parcours professionnel exceptionnel n'est pas le résultat d'opportunités Il avait l'Intelligence des Grands Adieu Henri Merci. « PB



**A la mémoire de nos Agros disparus et avec toute notre amitié à leurs familles
AgroParisTech Alumni**

